

Nizas
(Nisatium)

SAINTE PERPETUE ET FELICITE, MARTYRES

Diocèse de Montpellier
Ancien diocèse de Béziers
(34) Hérault

1. LOCALISATION DU CULTE

Doyenné de Montagnac
Paroisse de Nizas

Canton de Montagnac
Population de la commune : 506 hab.

(tit.: Saintes Perpétue et Félicité)

sur D 30 de Paulhan à Neffiès, dans le vallonement où coule la rivière Boyne, l'un des petits affluents entre Gignac et Pézenas de l'Hérault sur sa rive droite. à 55 km W de Montpellier par Montagnac et à 10 km de Pézenas par D 30-E.

L'église paroissiale qui leur est consacrée reste le seul lieu du culte à Nizas des Saintes Perpétue et Félicité.

2. OBJET DU CULTE

Saintes Perpétue et Félicité, martyres à Carthage en 203.

Perpétue, jeune veuve, était de la race patricienne de Vibii, Félicité était esclave. Venant de recevoir le baptême, elles furent prises dans la persécution de Septime-Sévère. Perpétue venait d'être mère et Félicité accoucha en prison de l'enfant qu'elle attendait. Elles furent exposées aux bêtes dans l'arène, et, devant les murmures de la foule à ce spectacle, achevées d'un coup d'épée.

Leurs noms ont été retenus dans la liste des saints du canon de la messe romaine qui, depuis le V^e siècle et jusqu'en 1968, a été seul usité en Occident.

Les deux saintes sont invoquées ici pour les maladies de la peau, la teigne et les eczémas, notamment le "mal du lait" chez les enfants. Cette dévotion s'appuie sur le fait qu'en même temps qu'elles donnaient leur lait à leurs enfants elles ont offert leur sang à Dieu. Aussi sur la légende de la vision de Sainte Perpétue dans sa prison du visage resplendissant dans le ciel de son jeune frère, dont le visage avait été rongé par un ulcère. Des guérisons leur sont constamment attribuées.

L'intercession des femmes dont la maternité s'avère laborieuse n'est pas en faveur à Nizas, comme en d'autres endroits où les deux saintes sont invoquées dans cette circonstance, dans une abbaye de bénédictines en Lorraine notamment.

3. ANALYSE DES SACRALITES

La chapelle des saintes martyres est celle latérale gauche dans la nef.

Trois statues en bois doré dominant le rétable dans lequel l'autel est encastré. Elles paraissent dater de la restauration de l'église au XVIII^e siècle : au centre Sainte Perpétue, dont la hauteur, 1m 30, est supérieure aux deux qui l'encadrent, 0,70, à sa gauche Sainte Félicité, tenant comme sa compagne la palme du martyr, à sa droite Saint Roch, dont on ne s'explique la présence là que dans l'apparence de ses vertus salutaires avec celles accordées aux saintes, dans la dévotion qui est la sienne dans la région.

Mais l'objet central est le grand tabernacle reliquaire en bois doré, haut de 0,86cm, long de 0,76 et large de 0,28, renfermant une partie des reliques que possède de ses patronnes l'église de Nizas. Une autre partie est conservée dans un autre grand reliquaire processionnel déposé dans le grand salon du château Renaissance de Gaujal, voisin de l'église. Haut de 0,81cm, long de 0,56 et large de 0,41, il est abrité sous un baldaquin, dont le dôme le domine à 1m 40 de haut. L'ensemble est toujours de bois doré.

Pour la vénération et la bénédiction des reliques sur les malades au cours des cérémonies, une petite "monstrance" en métal doré, conservée à la sacristie, est de préférence usitée.

4. VIE DU PELERINAGE

La fête des saintes Perpétue et Félicité a toujours lieu à Nizas le jour occu-
rent au calendrier, 6 mars, sans renvoi de la solennité au dimanche suivant.

La messe solennelle est maintenant de concélébration. L'office vespéral, tou-
jours maintenu, n'est plus, depuis plusieurs années, suivi de la procession des
reliques dans le village. Les textes liturgiques sont ceux du commun de plusieurs
martyres. Une cantate particulière pour cette fête a été adaptée sur un choral de
J.S.Bach. Il existe aussi des litanies propres au culte local, dont un verset fait
état des guérisons "dans cette église des enfants atteints de la teigne".

Environ de 5 à 600 fidèles assistent régulièrement à cette fête, de Nizas et des
paroisses voisines des doyennés de Montagnac et de Pézenas. En général, les très
nombreux malades guéris y reviennent chaque année.

Il est difficile de discerner les pèlerins isolés dans une église paroissiale, à
moins qu'ils ne se présentent au curé pour solliciter la bénédiction des malades
ou recevoir leur action de grâce, souvent avec un honoraire de messe.

Comme maintenant dans presque toute église, on trouve des cierges à l'entrée.

On peut se procurer au presbytère une brochure sur "Sainte Perpétue, Sainte Fé-
licité et leurs compagnons, martyrs", dont un extrait a été repris dans une "Noti-
ce et Litanies ..". Avec une "médaille, modèle antique, des SS.MM., frappée pour
l'église de Nizas, par faveur spéciale, avec les coins réservés au R.P.Delattre,
des Pères Blancs, Directeur du Musée Lavigerie à Carthage", dont les évènements
risquent de rendre le réassortiment difficile.

Les ex-votos ne sont plus acceptés.

La fête votive de Nizas est accompagnée d'une fête foraine, avec stands, manèges
et barraques installés pour une semaine sur la place centrale.

5. HISTOIRE DU PELERINAGE

L'église de Nizas est à nef unique avec 2 chapelles latérales formant une croix
latine. Elle se termine sur un chœur large polygonal. La voute est de croisées
d'ogives, le chœur est à 7 voûtures retombant sur des culs de lampe.

Une partie de la construction est du XV^e siècle, reprise et agrandie au XVIII^e.

Les textes anciens ne connaissent pas les saintes Perpétue et Félicité à Nizas.
La "France pontificale" y cite en 1174 une église dédiée à Saint Pierre es liens,
qui est, à plusieurs reprises et avant 1600, donnée comme dépendante de l'abbaye
d'Aniane. Elle fut vraisemblablement ruinée pendant les guerres de religion.

La relation de la visite pastorale à Nizas le 27 septembre 1635 de Mgr de Bonsi,
évêque de Béziers, fait état du transfert de cette paroisse ancienne dans l'église
actuelle, qui "sera parfeuillée, lambrissée, pavée, vitrée, les murailles enduic-
tes et blanchies, mise en bon état dans le délai de six mois". Le pèlerinage du "7
mars" à la chapelle des Saintes Perpétue et Félicité y est indiqué. Ce qui donne à
croire que cette église leur était vouée depuis un temps déjà ancien, dont elle a
donné le titre à la paroisse de Nizas. Aucun texte ne nous a permis de préciser
l'ancienneté de ce culte, ni davantage l'époque et les circonstances de la donation
des reliques, qu'une tradition voudrait avoir été rapportées de la VIII^e croisade.

6. CROYANCES ET DEVOTIONS POPULAIRES

Nous avons cru devoir réserver pour ici une ancienne pratique qui a longtemps accompagné à Nizas l'intercession auprès des Saintes Perpétue et Félicité. Lorsque le fidèle atteint d'une maladie de la peau se présentait, une fois les prières dites, il échangeait les vêtements qu'il portait contre de nouveaux, neufs de préférence, que le prêtre bénissait avant qu'il ne les revête. Outre sa signification salutaire, pour ne pas dire "sanitaire", ce geste était le symbole de la pénitence que représente la maladie dans ce dépouillement pour un homme nouveau qui va renaitre dans la grâce de la guérison. Les vêtements abandonnés étaient - après désinfection - distribués aux pauvres.

Cette pratique n'a plus cours depuis plusieurs années. En dehors de toutes considérations d'ordre économique ou social, il ne se trouve plus de pauvres dans la contrée, du moins pour la permettre encore aujourd'hui.

ENQUETE dirigée par François PITANGUE, conservateur en chef honoraire de la Bibliothèque Universitaire de Montpellier, avec la collaboration de M. le chanoine Emile VALETTE, curé de Nizas, lors d'une visite dans sa paroisse le vendredi 14 février 1969.

Bibliographie

BERTRAND (Louis), de l'Académie Française. - Discours prononcé au Congrès International Eucharistique de Carthage, le 10 mai 1930.- in "Revue des Deux-Mondes", 15 mai 1930.

NOTICE et Litanies en l'honneur des Saintes martyres Perpétue et Félicité le 6 mars dans l'église paroissiale de Nizas. - Montpellier, Imp. Déhan, 1957.- Broch. in-16, 20 p.

SEGONDY (Jean). - Les églises du diocèse de Béziers. 3me partie, Archidiaconé du Pouget. - Man.dactyl.

NIZAS

Cantique aux SS. Perpétue et Félicité
Chanté le 6 mars lors des fêtes votives pendant
la vénération des reliques.

CANTIQUE

--:--:--:--:--

sur un Choral de J. S. Bach

Louange à Perpétue dans l'éclat de sa victoire
Louons Félicité, dans les cieux, nimbée de gloire !

Hier, à la mort
Abandonnant votre corps,
Mourir, pour vous, fut revivre.

Implorons Perpétue, sa survie nous est féconde !
Prions Félicité, qui survit à notre monde !

Pour nos combats
Dieu les délègue ici-bas,
Quel grand soutien il nous livre !

Martyres du Seigneur qui vivez avec les anges
Ecoutez et nos vœux et nos chants et nos louanges.

Et, nos enfants
Du mal des tout premiers ans,
Faites que Dieu les délivre !